

EL PUEBLO

Organo del partido republicano de Tortosa

AÑO X

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 1 DE OCTUBRE DE 1910

Redacción y Administración:

Calle Obispo, Azuar, núm. 10.

N.º 911

LA ACCIÓN DEL PUEBLO

LA SUPRESIÓN DE LOS CONSUMOS

Es ya hora de que se diga fuertemente, sinceramente la verdad. O Tortosa quiere los consumos en la forma que se recaudan ó espera de la ocasión individual lo que esta, por muy tenaz, por muy inteligente que sea, no puede producir. Si es lo primero, la labor de los concejales republicanos para buscar la sustitución ó la supresión de este impuesto, es labor sin ambiente, sin cariño, labor muerta; si es lo segundo, debe hablarse hasta vencer al pueblo, de que, sin su acción constante y decidida, los consumos subsistirán en la forma odiosa y antipática de hoy.

Nuestra experiencia nos autoriza á escribir estas palabras. Desde que llegamos al Ayuntamiento, cumpliendo lo que prometimos en manifiestos,—que quedan siempre en pié—no hemos descuidado un solo día este problema esencial de los consumos, problema del que dependen el de las subsistencias, el del régimen municipal, el de la riqueza urbana. Era, hace ya un año, cuando presentamos nuestra primera proposición, ofreciendo medios racionales y justos, para la sustitución del odioso impuesto. Ofrecimos entonces como garantía un concierto gremial y un reparto voluntario entre los vecinos que tuviera por base el alquiler anual de las habitaciones. Nosotros recordamos,—y lo recordamos con dolor del alma—las noches que en el salón de sesiones, pretendíamos convencer á los taberneros, á los expendedores de granos. Parecía que todos tenían hielo en el corazón. Oponían mil inconvenientes: señalaban recelos: apuntaban inconvenientes. Ni una voz valiente y alentadora se levantó para ayudarnos. El proyecto—fruto de largas horas de investigación y de estudio—quedaba abandonado, quedaba

muerto. Los consumidores, por un año más, en los portales de Tortosa irían fiscalizando todas las mercancías, irían deteniendo todos los carros...

Los que sabemos señalar una esperanza en las adversidades de la vida, no habíamos de romper por completo con lo que no creemos compromisos de partido, sino de honrado administrador, porque ó nosotros nos hubiéramos equivocado ó el pueblo, indolente y frío, nos hubiese abandonado en los momentos en que más necesitábamos de su brazo, de su aliento y de su fuerza. Este conocimiento y esta fé, nos han llevado á presentar nuevamente en la última sesión de la Junta Municipal, un proyecto detenidamente estudiado, largamente meditado, de supresión total del impuesto de consumos bajo la base de las aberturas que hay en las casas, en los conventos y en las casas parroquiales. El proyecto, que no fué discutido, fué combatido con pobreza de espíritu, con miseria de palabra, con riqueza de ignorancia por un concejal católico. Por último pasó á una comisión que es la encargada de sancionarlo, comprobando la eficacia de la supresión que se anuncia.

¿Para qué añadir mucho más? El pueblo es ahora el que ha de mediar en este pleito; el pueblo es el que ha de levantar su voz y su brazo exigiendo justicia. El pueblo es el que ha de obligar á esta comisión á que active sus trabajos y resuelva en un plazo corto, sin dejar que el proyecto muera en un anaquel de las Casas Consistoriales. El pueblo es el que en estos momentos debe pedir la palabra.

Los concejales republicanos ya hemos cumplido. Llegó este último día de la Junta Municipal, día en que iba á resolverse el

problema de más trascendencia para Tortosa, y el reducido espacio del salón de sesiones que se reserva para el público, estaba completamente vacío. El pueblo no acudía á la sesión de más importancia, de un noble interés, que se iba á celebrar en todo el año. El pueblo que luego se cree con derecho á exigirnos cuenta y razón á nuestros actos, nos dejaba solos.

Si el pueblo de Tortosa quiere redimirse del impuesto de consumos, quiere entrar por las francas ruedas de progreso material y moral que según Tarragona, Cáceres, Madrid, Valencia... ha de salir de su quietismo, de su indiferencia, de su indolencia: ha de moverse, ha de imponerse, ha de vivir... Si el pueblo se empeña, ageno á toda inquietud y á todo rejuvenecimiento, sostenerse en la situación precaria de hoy, siga en su acomodo. Pero no se crea después con autoridad para arrojar la piedra á los que un día y otro día, hemos visto si dejábamos un poco de fuego en las entrañas secas de los hombres.

MARCELINO DOMINGO.

Proyecto de supresión del impuesto de consumos, presentado á la Junta Municipal, por los concejales republicanos.

A la Junta Municipal

Los concejales que suscriben, convencidos de que puede llegarse en esta población á la supresión total del impuesto de consumos, creen que es un deber buscar los medios para hacerlo factible. El que tienen el honor de someter al estudio de la Junta, ofrece la seguridad de un superior, regular y equitativo, que pesaría y aliviaría en igualdad de proporción á todos los vecinos.

En su consecuencia proponen:

- 1.º Que se declare urgente esta proposición.
- 2.º Que se solicite del gobierno la rebaja del Cupo de Consumos por esta, como otras que por sus mismas circunstancias han obtenido la rebaja, población extensamente diseminada.
- 3.º Que se supriman los consumos bajo las bases siguientes:
(A) Un reparto vecinal del capital y rentas de los vecinos de Tortosa, sirviendo como cuota el alquiler de la habitación; cuya norma de pago, considerando en esta ciudad unas 8.000 casas, pudiera ser:

| | Pesetas |
|---|---------|
| Tarifa de 2 pesetas por los balcones que aproximadamente tiene cada casa. | 64.000 |
| Idem de 1 peseta por cada una de las 4 ventanas que tiene cada casa. | 32.000 |
| Idem por 2 puertas grandes á 5 pesetas. | 80.000 |
| Idem por 8 puertas pequeñas incluidos los ventanales, á un total de 2'50 pesetas. | 20.000 |
| 8 conventos á una tarifa de 100 pesetas. | 800 |
| 11 casas parroquiales, á una tarifa de 50 pesetas. | 550 |
| 30 fábricas á una tarifa de 100 pesetas. | 3.000 |

Dan un total de 200.350

(B) Sobre estas tarifas podrían establecerse otras que afectarían á los despachos de vinos, á las propiedades no edificadas y á los internados en los colegios, pues los despachos de bebidas no beneficiarían al consumidor aunque se les rebajase el impuesto; los terrenos no cultivados ni alquilados podrían considerarse como objeto de especulación y ser gravados sobre la base de 20 céntimos por ciento de su valor venal; la de los interesados, que la única excepción que podría hacerse y que aquí no cabe, referente á los que reciben educación en los edificios del Estado, podría elevarse á 20 pesetas por discípulo.

(C) Un nuevo recargo sobre automóviles, bicicletas, carruajes de lujo, y tarifa sobre los teatros que pudiera ser de 10 céntimos por plaza y por representación, y compensaría la diferencia que resultan de los expuestos en las bases anteriores.

(D) En tanto que no se modifique el actual sistema tributario en los términos indicados se percibirá por el Municipio el 16 por 100 que por recargo territorial le corresponde sobre los bienes y edificios de comunidades religiosas, sea cualquiera su carácter y patrimonio parroquial, con excepción de las Iglesias únicas exceptuadas por el Concordato.

(E) En el caso de que el Gobierno no autorice la cobranza del impuesto anterior, á fuer de ser completamente legal, entregará al Ayuntamiento de Tortosa la suma que significa dicho 16 por 100. La compensación á que asciende dicho 16 por 100 rebajándose del ingreso á la hacienda. Lo mismo el beneficio que la supresión significa para el ministerio de la Guerra en lo que debiera satisfacer la ganancia de Tortosa.

4.º En el próximo presupuesto aunque se acuerden gastos y obras no podrían disponerse de cantidades que al efecto se consiguen con excepción de los créditos reconocidos y pagos de inexcusable cumplimiento hasta tanto que la recaudación obtenida durante el primer trimestre por los nuevos tributos establecidos, permita juzgar que el presupuesto no ha de cerrarse con déficit.

5.º Se autoriza al Ayuntamiento para la ejecución y desarrollo de las bases anteriormente citadas.

Tortosa 23 de Septiembre 1910.
 Marcelino Domingo,
 Manuel Guarch,
 David Piñana.

Pablo Iglesias en Tortosa

Apenas llegó á los oídos de la gente de toda calaña (menos dar producto al país) de que el compañero Pablo Iglesias vendría, para añadir á nuestra campaña un mítin monárquico, como efectivamente lo fué el último del Baleario, empezaron á preparar tila, pues el susto fué considerable. Un periodiquillo de esos que vienen para servir al público en caso de necesidad... aconsejaba á sus lectores que al pasar Iglesias con sus amigos por las calles, cerrasen las puertas, ¡ay que miedo! ¡pobrecito! y por consiguiente al llegar dentro de la ciudad la comisión que venía de esperarle ¡vaya un espectáculo! como en día de luto, nadie por las calles, todos los establecimientos cerrados. ¿Estamos?, corriente.

No me detengo en comentar lo escrito por la gente reaccionaria por no bajar al nivel de un cobarde que esconde su nombre.

EL MITIN

Se celebró como he dicho antes en el Teatro del Baleario, que estaba atestadoísimo y muchos tuvieron que quedar fuera, por falta de sitio.

A la hora anunciada empezó este, presidiendo Franquet, que dedicó breves palabras al auditorio, dando á conocer el esfuerzo de la Agrupación Socialista, para que Tortosa liberal, pudiese apreciar la palabra de Pablo Iglesias.

José Comaposada

Empieza diciendo que no podrá ser muy extenso en su discurso, á causa de encontrarse afónico, y hace un estudio de la propaganda socialista emprendida en Barcelona, y terminada en Tortosa, que tiene por fin dar á conocer al obrero sin distinción de matices, el órgano de las sociedades de resistencia como base múltiple, de los explotados para defenderse de los atropellos de la burguesía que dispone del ejército, la justicia, y el apoyo del gobierno, y contra tanta ignominia, está la unión de los trabajadores en una única masa compacta y sólida, moviéndose á un solo criterio puro, y razonable, para lograr el triunfo. La burguesía de Tortosa (dice) engaña á los obreros con promesas mezquinas que no pueden cumplir, de cuyo motivo, muchos de los engañados vuelven al Centre Obrero á ingresar en sus respectivas sociedades. Da cuenta de la Unión Ferroviaria de Cataluña, que hace grandes esfuerzos para defenderse de sus enemigos, y recomienda á los ferroviarios el ingreso en dicha corporación.

Marcelino Domingo

Hace la apología de la edad media, en que minaba en los pueblos el cristianismo el cual obligaba á los hombres á catolizarse y el que se negaba á ello, era quemado vivo en una hoguera, y en los tiempos actuales habrá de preguntarse á los hombres, porque, no son socialistas, y exigirles una explicación de su conducta. Ataca á los tímidos que no tienen valor para manifestarse ante los hombres tal como sienten, y que en la mayoría de los casos suelen cambiar de lenguaje según las circunstancias que le rodean, dice—que el momento llegado de la conjunción republicano-socialista, sirve para conseguir que España realice sus actos á voluntad de los hombres liberales que la aman y la

protegen lo mismo que Alemania que se rige democráticamente por la fuerza que arrastran los 4 millones existentes de socialistas y no porque aquella monarquía sea diferente á la española. Combatiendo el régimen, podrá España liberalizarse, dirigiendo todos nuestros ataques á la clerigalla, al capitalismo y al militarismo que todo junto forma la burguesía reaccionaria, que tantos estragos como en nuestra nación y para lograr que desaparezca esta oligarquía de injusticias es necesaria una voluntad suprema de fuerza de todos los españoles, y luchar sin tregua ni descanso, hasta acabar con todo lo rufa. Concluye su brillante peroración, diciendo que es más deshonroso perder la libertad y el derecho que el pan.

Habla Pablo Iglesias

Se dá á conocer diciendo que no es un jefe, como algunos le consideran, sino un ciudadano como otro, pues considerar un hombre superior á otros es contrario á la Democracia, es volver á los tiempos del paganismo. Ataca á Maura como causante de que en España se levantara, el espíritu batallador de todos los hombres emancipados, para castigar su osadía, caracterizando la seriedad que pone el socialismo en todos los conceptos; para recriminar la conducta de los traidores á la nación; ataca á la magistratura que solo hace justicia para los burgueses, y al ejército, como causa de la pérdida de muchos millones de vidas, pidiendo en elocuente palabra su desaparición. Dice que beneficia la organización del obrero el desarrollo de la industria, poniendo por base el asunto de los mineros de Bilbao, censurando al propio tiempo, la conducta de Canalejas, por el envío de tropas á dicha capital, á fin de que los obreros no lograsen su deseo, pero que estos, han sabido tener perseverancia, y aprendido, por medio de folletos, libros, periódicos los límites de la organización obrera. El Socialismo es la única morada de todos los oprimidos, pues el obrero que milita en los partidos burgueses conspira contra los intereses de su clase, diciendo que el socialismo Español á pesar de todo cuanto se diga su triunfo es grande y colosal comparándolo con el que existe en otros países, por haber nacido en España, más tarde y en peores circunstancias. Aconseja la unión de todos los trabajadores incluso los intelectuales, añadiendo que la riqueza de los privilegiados ha sido robada de generación en generación á la clase explotada y por consiguiente es muy lógico que lo de todos sea para todos, calificando de tontería que la burguesía considere impertinente la futura igualdad social. Con párrafos brillantísimos elogia la conjunción republicano-socialista haciendo resaltar los abusos de las monarquías, y dice que el fin de esta alianza es implantar la República para el desenvolvimiento de las ideas añadiendo, que si la República no es pronto un hecho ya no lo será nunca. Descubre la agitación militar que hay en Melilla, condenando duramente á Canalejas, diciendo que al ir á civilizar á los del Rif tendremos que dar las lecciones de los fusilamientos de Montjuich, de los desterramientos, de la represión Maurista y de todas las injusticias ocurridas en nuestro país, terminando con un llamamiento á todos los hombres liberales y que no aparezcan cruzados de brazos si se repite el hecho de 1909, sino dar un ataque decidido y exterminador.

El Sr. Franquet dió por terminado el acto.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, reinando orden completo.

E. SANTIAGO.

Crónica obrera

A los intelectuales

En Madrid se fundó hace unas semanas, una agrupación con el título *La Joven España*, y han entrado en sus filas todos los intelectuales de España que en su residencia, no tiene representación esta entidad. He dicho todos los intelectuales, pero no es así; porque en España habrá muchos de este arte, que pertenecerán á patronatos ó bien en vez de estudiar el problema político y económico de la nación habrán ido á pasar el tiempo á la iglesia y lucir sus zapatos acharrados; es decir que este hombre agarrado á las faldas de los coronillas, no le habrá preocupado el pensar en regenerar á nuestro país, solo conocerá el mundo á la viceversa del progreso y el adelanto que es lo que puede enseñar la gente de iglesia, y por consiguiente, no puede pertenecer juntamente con hombres que piensan en hacer una *España Nueva*.

Este es el fundamento de los jóvenes intelectuales que figuran en *La Joven España*.

Los encierros son antiguos (me refiero á los que se encierran en los conventos) abolirse y salir al campo á disfrutar de la fragancia de las flores, á respirar corrientes de aires puros y sanos; las guerras nacionales, inútiles y crueles, olvidarlas y sembrar que por esos mares y esos caminos que nos conducen á las otras naciones, hasta hoy habitadas por el odio y el exterminio, haya lazos de amor y de fraternidad. Hoy el pueblo está desunido, discordiado, engañado, todo por causa del abandono en la enseñanza, precisa una enseñanza útil y provechosa. A ese pueblo pobre de espíritu, pobre de cultura, pobre de fé, no se le debe enseñar á odiar, ni hasta á sus enemigos, sino á reconciliarse, á unirse para combatirlo sin rencor alguno, y tenemos que no ha sido así, porque hoy trabajadores en trabajadores se miran con indiferencia, que solamente beneficiaban el sostén de los vividores, que hay que echarles el guante y mandarlos á otro sitio hasta acabar con ellos.

La Religión, inútil, vieja, ruin, amparadora del mal, destructora del bien, encubridora de secuestros, robos, crímenes, falsificaciones, destructora de inteligencias, incendiaria de libros y bibliotecas, perdición de familias, sanguinaria con los que no le son adictos, etc., pues todo esto tiene que desaparecer y sustituirse por estas palabras: Progreso, Virtud, Amor.

Todo lo que acabamos de describir y mucho más, que lo dejamos por no alargar demasiado este artículo, es lo que lleva por emblema *La Joven España*, es lo que se proponen realizar aquellos valientes compañeros, dentro de este territorio.

Sean muchos, sean pocos, no son los suficientes para redimir á España, para ello, necesitan la cooperación de todos los que conlucen con las verdaderas ideas liberales y todos juntos, tras mucho trabajo, lograrlo.

El cronista sabe palpablemente que muchos de los intelectuales de Tortosa, sienten (ó al menos fingen sentir) las ideas democráticas de una república social, pues se les vé frecuentar los centros republicanos y obreros, y esto dá á entender algo sobre lo dicho antes. Pero al mismo tiempo que se les vé por estos centros, donde todo debería ser educación y enseñanza, se admira de que son los primeros de cojer una baraja y van jugando y consumiendo horas, porque parece que no sabe que hacer, se dá por aburrída, pero no les acude á la memoria, de que unos cuantos manuales que deberíamos ser sus discípulos tenemos que

ir por esas arrabales á decir á nuestros compañeros de infortunio, no lo que sentimos de emancipación, sino lo que sale de nuestra baja capacidad.

Y de vez en cuando, sale uno como el que suscribe y con escrito en el periódico, alienta á los que deberían ser alentadores, y les dice anda, que hacéis parados, proseguid por la senda de la democracia, os han abierto el camino otros, anda no seáis cobardes.

Marxino.

Cinematógrafo "El Pueblo,"

Redentor y crucificado

Hoy no es original, hoy no es nueva, es una de las muchas que hacen reír, sirve para que el programa sea más variado; pero el protagonista es nuevo, imita muy bien al *Patafita* de la casa Pathé, aunque como Vdes. verán lo hace á la fuerza, al buen hombre le obligan, ignoraba en donde se metía, no se informaba de quien le tenía que rodear y ha caído en un pozo sin fondo, en unas manos de veinte dedos y cuarenta uñas y ya le traen, ya le llevan y le mueven, ya le paran, sin que su voluntad signifique nada, sin que su persona represente algo, pero que su dinero lo ampare y lo pueda todo.

La religión pelagra, le fé que dijimos pasaba, acaba de dar la vuelta á la esquina y ya no tenemos de ella ni la menor noción, se teme un nuevo fracaso, hay que hacer una procesión y se tiene que comprar gente, gente no falta pero dinero sí, y el recurso es el mismo de otros años con la única diferencia de que este año la mina es de buen filón y se asegura un éxito que... ya se sabe quien lo paga.

Hay que hacer algo que suene, que se oiga y una campana no es mala cosa, además, se queda bien con el pueblo y los comparsas recogen los laureles que el protagonista consigue á buen precio, la ocasión es buena, oportunidad cual esta, raramente la veremos, la breva es superior y hay que chupar fuerte, su nicotina no envenenará, al contrario, véase la cara de los tres ó cuatro neptos y fuera una lástima no se hiciese algo que repicara, sobre todo el... ya se sabe quien lo paga.

Una gracia, una hermosísima gracia, ignoramos si sabe lo que es *pan, oli*, pero le gustará mucho, y ¡ay! lo pagará bien; después ya sabréis quien fué el erudito que pensó semejante chiste.

Una rondalla, una serenata al estilo del país, nada mejor para obsequiar á tan ilustre huésped. Nota: Dá refrescos.

Y aún hay más señores, pero tienen que verlo, todo no puedo explicarlo, hay que ver el abuso en beneficio propio, hay que ver el nuevo arte de cazar *prebendas* atropellando quizá la prudencia, verán una caja en Barcelona y las llaves en Tortosa.

Pero fuera poco aún, si todo lo arregara con dinero. El público ama en cinematógrafo las carreras de unos cuantos que persiguen al que huye y no lo hemos olvidado; también veréis como dos *satélites* le cojen de su cuenta y lo zarandean, cada uno tira por su lado, uno le recuerda los trabajos electorales *gratuitos*, el otro la *protección* de su gente, que unos y otros acudían al olor que habían Quevedos, pero el infeliz se deja llevar y el público desde los bancos ríe, ríe, pero los zarandeadores no cesan, hoy por un pedáneo de Bitem, mañana por otro de Regués.

No pierdan tan buena ocasión señores, quien no lo vea hoy, puede que no lo vea nunca más, es un premio de lotería, es un talonario de cheques cu-

yas hojas se lleva... el viento, la entrada es barata hoy y mañana... veremos si conseguimos que la pague quien hace de reir, pasen señores, pasen...

F. MÉRIDES.

REMITIDO

Sr. Director de EL PUEBLO.
Rogamos a V. la inserción del siguiente remitido y por lo cual le anticipamos las gracias.

Sentimos en el alma, que en tiempos como los actuales, en que toda la familia, todos los hombres que pensamos, todos los hombres que sentimos y defendemos ese ideal santo de libertad y progreso, debiéramos permanecer unidos para dar fé de esas ideas de libertad y progreso que ostentamos, haya hombres como Rafael Alemany que (según tenemos entendido presidente del Comité Republicano Radical de esta localidad) que con una afirmación falsa, pretenda sembrar entre la familia que aun que en distintos terrenos defendemos la santa causa de la libertad, el progreso y la justicia, odios en vez de amor, rencores en vez de tolerancia, discordia en vez de amistad.

Eso significa á nuestro entender, al afirmar dicho Rafael Alemany, en el mítin celebrado en el "Centro Unión Republicana, el domingo próximo pasado, (porqué señores! decir en pleno público, que la Agrupación Socialista de esta Ciudad, después que una Comisión del "Centro de Unión Republicana, tuvo la delicadeza de visitar á nuestro amigo Iglesias el día de su llegada á esta y ofrecerle el local de dicho "Centro Republicano, afirma el Rafael Alemany que esta Agrupación, no se había dignado invitar á dicho "Centro, al mítin celebrado por esta Agrupación el día 22 del corriente en el Teatro del Bañero, cuando esta Agrupación invitó por medio de oficio á todas las Sociedades progresivas, incluso á dicho "Centro, y á dicho Rafael Alemany le fué entregado el oficio-invitación, el cual lo leyó de cabo á rabo y dió orden de que se expusiese al público y en el sitio de costumbre, cuyo oficio fué leído por infinidad de socios que no nos dejarán mentir, visto esto, no cabe pensar sino lo anteriormente expuesto, no comprendemos otra cosa, y si no estamos acertados, desearíamos que el mencionado Alemany nos explicara que fines le guían al hacer tan falsas afirmaciones, al faltar de una manera tan descarada á la verdad.

Sentimos como hemos dicho antes, vernos en la precisión de ocuparnos de tales cosas, cuando todos; unos y otros, estamos llamados á ocuparnos de cosas más importantes y de más provecho para la causa de la libertad y de la justicia, pero es forzoso que queden las cosas en el lugar que les correspondan, es preciso que la verdad resplandezca.

Tortosa 26 de Septiembre de 1910.
Por el Comité de la Agrupación Socialista

El Secretario,
Ramón Baiges.

Carnet de la semana

Para que Vds. sepan

De "El Restaurador".
"Hemos recibido fogosas proclamas de los católicos de Murcia, Jerez, Valencia, Gerona y otras poblaciones importantes, revelando el entusiasmo que en ellas arde para celebrar brillantísimas y muy concurridas mani-

festaciones el día 2 del próximo Octubre."

Y los sentimientos católicos, y las masas católicas, y el pueblo católico, y la dignidad católica de Tortosa, qué espera? De todos esos sentimientos, y masas de Tortosa que cada día nos habla la prensa católica, debe decir algo "El Restaurador". Temen al nuevo f... quien al hablar de religiosidad se atribuye la representación de todo un pueblo, no debe temer y ha de corresponder al grito que de peña en peña repercute por toda España.

Temen la cárcel?

Si tan pocos y tan cobardes son, que callen y no hagan reír al público contando uno por uno el número de los que asisten á nuestras manifestaciones.

¡¡Pobre gentell

La emigración

Almería.—Los datos oficiales sobre la emigración en lo que se refiere á este puerto de embarque, arrojan las siguientes cifras en los dos cuatrimestres de 1910.

Buques españoles, 6. Buques extranjeros, 12.

Emigrantes que se dirigen á la Argentina, 2.929. Idem al Brasil, 5.086, ó sea, un total de 8.015 emigrantes.

En comparación con igual periodo del año anterior resulta un aumento de 3.978 emigrantes.

Se eleva á 12.362 el total de los emigrantes que salieron de este puerto durante los ocho primeros meses del año corriente.

Si nosotros fuera concejal, maldito si me preocupaba de la supresión de los consumos por puertas.

Con los datos que anteceden el más rudo verá que antes de 5 años la abolición será un hecho. De arreglar esta cuestión se encarga el tiempo; pues cuando únicamente queden en España las casetas de los consumidores, solitarias y desalquiladas y los conventos de frailes y jesuitas, que ya no necesitan que les suspendan nada que signifique perjuicio, entonces se vivirá aquí, como en el paraíso, entonces ya no habrá impuesto de consumos.

Y eso lo aseguramos.

Párroco procesado

Pamplona.—El Juzgado ha procesado al párroco de San Lorenzo, don Marcelo de Sayeta, por desobedecer las órdenes del gobernador sobre sanidad militar.

Siempre el cura fué ejemplo de humildad y obediencia.

Vaya, vaya, vaya.

Obsequio á nuestros lectores

Habiéndose hecho una gran edición de propaganda de la interesante, culta y moral novela *Rocío*, los lectores de EL PUEBLO pueden obtenerla (la obra completa), con sólo enviar un sello de 15 céntimos al Administrador de *Las novelas femeninas*, Torrijos, 3, entresuelo, Madrid.

A la Cámara de Comercio

El semanario local "Libertad", publica un artículo firmado por D. Francisco Muñoz del Castillo, que pone en evidencia la injusticia de que la contribución industrial no la paguen todos. Hace resaltar el perjuicio que esta desigualdad ocasiona á los comerciantes é industriales que honrada y escrupulosamente satisfacen los impuestos, al presentarse en competencia con los defraudadores, que como nada pagan de contribución, les permite vender más barato ó ganar más en los artículos.

Se extiende en largas consideraciones.

En principio estamos conformes con el articulista, como estaremos siempre del lado de la equidad y de la razón.

Pero en vez de los agentes retribuidos por los que ya pagan crecidísimas cantidades al Estado, estaría más en su justo medio, que la Cámara de Comercio cumpliendo su finalidad de proteger al comercio, y conforme con las atribuciones que le dan las leyes, informara las altas y bajas, que según se dice, van á ojo de buen cubero.

En la misma Cámara, podrían formarse los gremios, y los perjudicados serían menos.

Y para principiar, el Sr. Muñoz del Castillo, que es el *factotum* del Ayuntamiento, podría ordenar, como ya han indicado nuestros concejales, se remitiera copia exacta de la contribución industrial á la citada Cámara, para ser base de la información de altas y bajas antes mencionadas.

Es más práctico obrar que hablar.

Los elementos de la Cámara de Comercio, deben dar facilidades, y apoyar al comercio de buena fé, castigado con toda clase de gabelas.

Al revés te lo digo...

Los mandarines no dan pié con bola. Después de intentar la venta ilegal á todas luces del *Lligallo*, se les ha ocurrido nada menos que reedificar y ensanchar la Plaza de Toros.

Esto es, fomentar la barbarie, cuando el subsuelo está completamente abandonado; el Hospital sigue en Jesús en las mismas pésimas condiciones que ponían los pelos de punta á los concejales facultativos Sres. Gamundi y Sanz y al director del Hospital, y ahora callan; el ensanche del cementerio estacionado y la galería amenazando ruina; el cólera declarado ya oficialmente en Nápoles y algunos casos en Marruecos, es decir que se acerca; la higiene pública abandonada también; los caminos vecinales, intransitables; etc.

Ya no hay dinero para cosas tan esenciales como las que acabamos de enumerar y otras muchas que omitimos en gracia á la brevedad, bien pueden los que debían administrar, gastar un puñado de miles de pesetas sudadas por el pueblo pagano, para reconstruir la Plaza de Toros.

Con ello la Higiene y la Cultura ganarán mucho. (¿?)

Y también ganará... sí, como otra vez, para dar solidez á las columnas de Madera podridas, llenan los huecos de yeso y las pintan de almagro.

Veremos que otra cosa les ocurre á los administradores que debían administrar los intereses comunales.

A Alicante

Maura que dijo embarcaría pronto con rumbo á Barcelona, ha cambiado de rumbo, é irá á desembarcar en Alicante.

Recordatorio

Con motivo del aniversario de la muerte de Ferrer, los radicales enviarán postales al Sr. Maura.

Así lo dice un telegrama de Barcelona.

Propaganda republicana

Los republicanos de las principales poblaciones de España, preparan una campaña constante y activa contra las provocaciones clericales.

Las juventudes republicanas organizan una campaña de tal manera, que no pasa día sin que se celebre cuando menos un mitin en Madrid y contornos.

Manifestaciones anti-clericales

En las capitales y ciudades de im-

portancia los elementos liberales celebrarán manifestaciones el día 2 de Octubre á la misma hora que se manifestarán los clericales.

Temiendo otro fracaso

Los clericales de Tortosa, temiendo otro fracaso, no celebrarán *aplech* el día 2 de Octubre.

Así lo publica un diario católico. Lo sentimos, porque nos divierten. Conocemos al enano de lo venta.

El misterio de un vals

Esta encantadora opereta de Strauss ha sido arreglada en un acto por Ferrer y estrenada recientemente.

El misterio de un vals mundo de triunfo en triunfo y pronto será popular en España.

El libro está ya á la venta en todas las librerías y en la Sociedad de Autores, Núñez de Balboa, 12, Madrid.

La partitura completa para canto y piano ha empezado á editarse por la Casa Fuertes y Asenjo, y muy pronto podrá adquirirse en todos los almacenes de música.

"El Obrero en España", *notas para su historia política y social*, por don Práxedes Zanzada; prólogo de D. José Canalejas.

Hoy que todos los elementos sociales tanto se preocupan, ó dicen que se preocupan, del presente y del porvenir del obrero, la reaparición de este importante libro—del cual la casa Maucci acaba de hacer una segunda edición—constituye una importante nota de actualidad que no debe pasar inadvertida.

Cuando "El obrero en España", vió la luz pública por primera vez, mereció el aplauso unánime de los políticos, la crítica y el pública en general, y hoy que el problema obrero está sobre el topete en todos los países del mundo, creemos que este libro ha de consultarse con curiosidad y provecho, dada la vaifa del autor y el alto puesto que ocupa el prologuista, cuya privilegiada mentalidad se refleja en todos sus escritos.

Un tomo de 233 páginas, 1 peseta en todas las librerías.

Tomás Lapeira, avisa á su numerosa clientela, haber trasladado su taller de Sastretería, á la casa número 2, piso 2.º, primera puerta, de la calle de Cervantes, antes Estación, (casa Segarra) de esta ciudad.

Agua de la Reina

El uso de esta agua hermosa y dá frescura al cutis, haciendo desaparecer las pecas y arrugas de la cara.

JHON WARCHON.—Barcelona. Depósito y representante general en Tortosa, D. Eduardo Zaragoza.

Precio: 250 pesetas botella. De venta en los establecimientos de D. Sebastián Tudó, Bahma y Benáiges; Juan Mesguer; Vicente Peraltá; Manuel Barreno, Enrique Vilanova y Sres. Canivell.

Gratis

Mandaré instrucciones para obtener el Magnetismo y Ocultismo, para saber encontrar los tesoros ocultos, al que envíe un sello de 0'15 pesetas á D. Francisco G. Purlal, Barcelona, MATARU.

Teodoro Llebaria Borja

Ha obert son despaix en Tarragona Rambla de Sant Joan, 43, 3.er primera, ont ofereix els seus serveis al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde, Dies festius de 8 á 1.

Imp. Sucesores Bernis.—Tortosa.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc. etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cañamo de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; almas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de intereses, tanto en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía "Transatlántica", etc. etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y 9. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LIQRES

— DE —

JUAN BAUBI CABANES

San Blás 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretos de las mejores marcas.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBERICA

DE

JAIIME BELLAUBI

Basauri, 15 y 13, y Mencia, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre la aguja, Algodón, Piqué, Orles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) paño correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalones, torrería, pitas y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'30 pesetas
" caballero " 20'00 "
" americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Especialidad de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 3 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA —

BARATURA

— RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE

Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

Dr. CUCALA

MEDICO CIRUJANO OCULISTA

OJOS — OIDO — NARIZ — GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetaje (borrar las manchas que afean el ojo), escleroto mia, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extracción del "saco lagrimal", triquiatis (pestañas a dentro), entropción (párpado a dentro, ectropción (párpado hacia fuera), strabismo por operación de tenotomía y avance muscular y shereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACIÓN PRONTA

OPERACIONES SIN DOLOR

Petidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones — Supuraciones, tumores y otros procesos del oído — Tumores, enfermedades de garganta

PRECIOS DE OJOS

Primera visita. . . 2'50 ptas.

Cada cura. . . 1'00 "

Ducha ocular. . . 2'00 "

Inyecciones. . . 2'00 "

Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes. 5 pesetas

Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels) enucleaciones, ojos artificiales, etc.

A PRECIOS CONVENCIONALES

Enfermedades propias de la mujer y Medicina general

SUERO OPOTERAPIA

Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.

Inyecciones intra-venosas, por azarato aséptico especial para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermina, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismos débiles, anemia, gordinia, cerebro y médula.

Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matril, vejigo, etc.

Inyecciones intra-musculares o hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIFI-LIS. Venereo. Curación pronta.

Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculosos, de Cugnillere, Maragliani, du G. Lemoine, etc., etc., (en el principio de la enfermedad).

TODO EL MATERIAL DE CURACIÓN ESTA ESTERILIZADO POR EL AUTOCLAVE, ESTUFA, etc.

Aperturas medicas especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón

Calle de la Lonja (entre Arsenal y río Ebro) TORTOSA